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A2 ■責任編輯：曲 直止止暴暴制制亂亂

林鄭月娥昨日在開場白以至對話過程中，多次感謝
市民出席社區對話。她坦言，明白今日香港環境

「不是很簡單」，市民對政府或她本人的信心下降、社
會頻繁出現暴力抗爭行為等，都是不利對話的環境。但
她強調，無論多艱難，直接對話都要開始，既要聽市民
感受，也要作回應和分享，向大家講未來會怎樣。
她並強調，未來會繼續舉辦對話活動，冀市民多多參

加。作為首場對話，市民提出的意見、覺得可以改善的
地方，特區政府都會考慮，絕對不是「公關騷」。

「黃絲」提問多 證非「做媒」
煽暴派一再聲言昨日的社區對話「無意思」、「做政

治騷」、「做媒」，但現場被抽中發言的30名市民
中，約22人可被歸類為「黃絲」，另有4人為「藍
絲」、有3人關心香港國際地位和盡快止暴制亂的問
題，另有一人自稱為愛國愛港的「和理非」。從發言者
的組成可見，「做媒」一說不攻自破。
從昨日對話中，特區政府還用了4招保證公開透明，
一是全程網上直播。昨日在對話會開始前，特區政府已
在政府新聞網的facebook專頁作直播，共有2.8萬人瀏
覽，而不同媒體亦可以直播轉播，令對話會的情況佔據
了昨日香港社交平台的黃金時段。
二是配上手語翻譯。社區對話的直播版中可見，有兩

名手語翻譯輪流上場，照顧不同市民的需要。
三是即場抽籤。就所謂「做媒」一說，特區政府昨日

先以透明膠箱收集市民的編號，膠箱全程放在當眼位
置，受全場監察，政制及內地事務局政治助理吳璟儁每
輪抽籤，每張籤都確認了中籤者及毫無爭議後，才會抽
下一張。
四是分座位區域抽籤。為了盡量平均公佈中籤者，是

次大會將150名市民劃分為3個座位區，每區輪流抽
籤，確保發言者平均分散。

順應要求加6發言名額
雖然已做了不少措施，但也有出席市民對對話會有意

見。不少人提到150人、中籤者3分鐘的發言時間太
少，特區政府亦在徇眾要求下加抽一輪共6個名額，讓
更多市民有機會發言。
有出席者聲稱，是次對話應是一問一答更加互動，而
非聽完一輪意見後再統一回應，質疑林鄭月娥無心互動
後，林鄭月娥亦即時站起來回應，表明自己願意互動，
並表示將來會舉辦一些深度互動的對話形式，長達3小
時，每場10多個人，「你們有興趣，我們可以安排。」
在社區對話結束，政府方面亦即場呼籲有意參加深度對
話的市民留下聯絡資料，並強調一定會與大家聯繫。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官

林鄭月娥昨日出席首場社區對話，整個安排

不但公開透明，更誠意十足。香港文匯報記

者觀察，特區政府是次用了4招保證公開透

明，一是全程網上直播，二是配上手語翻

譯，三是即場在透明膠箱抽籤抽出發言市

民，四是分座位區域抽籤。在現場聆聽了市

民希望對話會更即時互動、冀有更多時間的

意見後，對話會除了即時加抽一輪對話外，

林鄭月娥亦表示未來將舉行深度對談，並由

工作人員即場蒐集有意出席者的聯絡資料，

強調一定會與大家聯繫。

香港文匯報
訊（記者 鍾
立）不少被抽中
出席對話的市民
於入場前接受香
港文匯報訪問時
均表明，絕不認
同暴力，希望特
區政府盡快止暴
制亂。
Elaine表示，
和平表達訴求絕無問題，是公民權利，但絕不贊成透過
暴力去表達，「必須以和平方式，而不是用汽油彈或破
壞公共設施。」她希望政府可盡快止暴制亂。
她現時居於劏房，因此最關注香港住屋問題。雖然對

昨日對話會的實際作用不抱太大期望，但她認為是政府
釋出善意的一步，也是收集民意的一個過程，值得支
持。
有因怕被「起底」而不願透露姓名的市民表示，現在

出街感到十分害怕，「什麼立場都不是問題，最重要是
不應使用暴力去表達意見，難道肆意縱火、堵塞機場、
不合政見便隨便打人是對嗎？」
她指出，選擇出席是次對話會是要盡公民責任，希望

政府嚴正執法，拘捕所有做出破壞行為者，止暴制亂，
保障市民的人身安全，同時應盡力遏止別有用心者將政
治事件帶入校園。

市民不容暴力
盼速止暴制亂

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）連
月的混亂局面，令香港的發展停滯甚
至倒退。有在機場工作的女士昨日分
享，自己看到航空公司經營困難、香
港逐漸流失優勢的情況，問大家如何
為香港爭取國際地位；有男士則關心
到香港未來經濟應如何走，特區政府
如何令到年輕人未來可以擁有房屋和
向上游的機會。
一名在機場工作的女士在發言時指出，中央政

府早前表示會以深圳作為試點去做金融，擔憂香
港已慢慢將機會流失至深圳。她亦認為在現時香
港社會情況下，看不到香港能把握大灣區機遇做
經濟發展。
她指出，香港目前3間航空公司都有高層自願

減薪，不停削預算、削人手，而有關計劃將延續
至明年3月。自己在機場工作了30年，不想因為
政治因素、社會不安，令到一些公司要迫員工提
早退休。她認為，現在已不再是特首一人決定，
而是所有香港市民都有份參與和決策，大家要看
看如何為香港爭取國際地位。

一名男士亦就香港的發展發言。他
說，香港的樓價冠絕全球，堅尼系數
逐年升高，自住房屋比例只得50%多
少少，等等。在近期示威後，來港旅
客下跌了四成有多。
他在談到國旗、國徽被侮辱時嘆了

口氣，並指出教師出卷滲入仇警情
緒，而看到有人燒中環站時也感到痛
心。在這樣的情況下，他擔憂要香港

未來經濟如何走，政府會如何解決問題，又會如
何令到年輕人未來可以擁有房屋和向上游的機
會。

林鄭：將研解深層次問題
林鄭月娥在回應時表示，香港的優勢仍然有，

相信只要能處理眼前困難，香港還是可以爭取到
應有的國際地位和國際社會認同。
至於經濟、房屋等問題，她表示在早前公佈的

四項行動中，最後一項正是邀請社會領袖、專家
和學者，就社會深層次問題進行獨立研究及檢
討，向特區政府提出建議，冀解決有關問題。

憂港失優勢 冀解經濟住屋

■市民憂經濟。
香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
示威者方面一再要求要有針對警察
的獨立調查委員會，一名鐵面女士
昨日就一口氣點名不同界別與機
構，表示獨立調查委員會不應只針
對警察，還應該查議員、教師、社
福界和宗教團體，了解當中有人鼓
動學生、市民上街的情況，議員若
有參與應停職調查。她又直言應整
頓香港電台，不應讓港台「出政府
糧反政府」，「作為官方頻道應做
回該做的事。」
該名女士建議，特區政府要設獨

立調查委員會，並委任退休法官及
社會人士去調查暴動背後原因，
「若有議員參與，全部應停職調
查，警察做得不合理的地方亦須調
查，但不是只針對警察，我相信很
多人都有關、有責任，包括教師、
社福界、宗教團體，他們有鼓動學
生、市民上街。」
她不認為學生應該參與政治，因
為他們思想不夠成熟，「政治如此
複雜的問題，成人都未必明白，更
何況是學生？」
她又認為，有很多政府部門「沒
有盡責」，教育局現任局長應要問
責，不應放任辱國言論行為，並要
恢復中史教育、監管通識教育，並
加入國民教育。

不應「出政府糧反政府」
她並批評，目前衝擊現場假記者

泛濫，影響執法、協助罪犯，抹黑
政府和執法部門，為禍人間，政府
應加強監管記者發牌和操守，「尤
其是香港電台，出政府糧反政府，
應由內向外完全重整，做官方頻道
應做回該做的事。」
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香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）一名不受煽動、3個月都沒有
上街遊行的女士表示，不是所有
市民都希望用暴力解決問題，並
坦言自己見到一群黑衣人叫囂確
會感到害怕。她並語重心長向年
輕人說，中年人那一代已盡責
任，無論香港搞成點，將來都是
屬於年輕人，成與敗都是年輕人
承擔，冀大家三思而後行。
她表示，自己並沒有特別支持

哪一方，但在7月1日看到暴徒闖

入立法會的時候，她就認為做法
會不會有些問題呢？她又提到自
己過去一段時間的見聞，指有暴
徒堵路時將想過路的司機用索繩
鎖住；在旅遊業低潮時有人認為
與自己無關；見到一家人因為事
件而鬧翻，「大家是否可以想一
想，有暴力的示威已維持了兩三
個月，請問成果是什麼呢？你們
達到你們的目標嗎？」
她強調，不是所有市民希望用

暴力方式解決，並坦言自己在街

上見到警察從不擔心，但見到一
群黑衣人圍在一起叫囂，她真的
會害怕。
她語重心長地說︰「我人到中

年，我想說各位年輕人，無論香
港搞成點，將來都是屬於你們
的，我們那一代已盡了我們的責
任，如果你覺得你今日做的是正
確的，用你的生命換取的，你覺
得行得通的，將來的成與敗都是
你們自己承擔，希望你們要三思
而後行。」

中年女士籲年輕人三思而後行

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
不少市民都為如何讓香港走出困局
思前想後，一名師奶昨日就提出
「一大疑惑、兩大訴求、三大建
議」，冀助特區政府改善施政，紓
緩目前問題，並解決長遠問題。

政府宜透露拆局措施
該名師奶首先談到自己的「一大

疑惑」：過去3個多月的動亂，大部分香港市民
緊守崗位，默默忍受，但特區政府似乎忽略了沉
默大多數，不知道政府是束手無策，還是已有應
對方法，希望政府鼓勵大部分市民之餘，亦透明
點講講自己工作，不要讓大家「人心惶惶」。

促近岸填海收地建屋
「兩大訴求」則首先針對到房屋問題。她說，

「明日大嶼」既然有爭議，特區政府會否考慮較
便宜近岸填海，又冀政府加快收地，興建公屋，
並不要因今次紛爭而向指定年齡層傾斜，「因為

有家庭的人更需要房屋。」
另一訴求則與教育有關，她說每個

人都應知道國家歷史，希望恢復中史
科，並認為政治不應在中小學散播，
教師不應將政見灌輸學生。
「三大建議」，首先是紓困。她表

示，不贊成政府無差別派錢，冀集中
資源幫有需要的人，例如為中小企渡
過難關，及為失業人士提供補助。

各部門助力警察解難
二是要解決動盪。她希望政府各個部門多協

調，不要將所有責任都交給警察，而讓其他部門
和警察一起解決問題。她舉例說，以所謂「連儂
牆」為例，與其要由警察處理相關糾紛，是否可
以由食環署解決問題，由食環署清潔，會否好過
市民清潔，又贊成訂立「禁蒙面法」，相信或有
助暴力程度降低，也讓示威者知道做事有後果。
第三是溝通平台要恒常化及強化，及多向市民

宣傳政府工作。

師奶提「一疑兩求三建議」

■林鄭月娥舉辦首場社區對話會，與150名巿民對話。 香港文匯報記者 攝

■有出席女士提出調查議員、教
師、社福界和宗教團體有否鼓動市
民上街。 香港文匯報記者 攝

■有出席女士坦言自己見到一群黑衣人叫囂確會感
到害怕。 香港文匯報記者 攝

■師奶提三建議。
香港文匯報記者 攝

■Elaine表示，絕不贊成透過暴力去
表達。 香港文匯報記者 攝


